

Zeitschrift: Le conteur vaudois : journal de la Suisse romande
Band: 7 (1869)
Heft: 51

Artikel: Mâîdecin é maîdzé
Autor: Croisier, Louis
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-180555>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 09.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

La fête des anciens élèves de l'Ecole moyenne de Lausanne, que nous annoncions il y a quelques jours, a réussi au-delà de toute attente. Samedi soir, 11 décembre, la salle du Casino recevait près de 200 convives, anciens élèves, anciens professeurs de l'Ecole moyenne, professeurs actuels de l'Ecole industrielle cantonale. Toutes les générations de l'école étaient là représentées, depuis les vétérans de 1837 jusqu'aux jeunes gens sortis de l'école en juillet 1869. Le doyen de la réunion, M. Rodolphe Piccard, revenu récemment à Lausanne, après un séjour de près de 30 ans à St-Pétersbourg, représentait le corps enseignant de 1837. MM. Bonjour, conseiller d'Etat; Daccord, président de la commission des écoles, et Fraisse, ingénieur, ancien membre du comité directeur de l'école, dans la période 1837-1847, se trouvaient aussi au nombre des invités. M. le conseiller d'Etat Ruchonnet, dont la place était naturellement indiquée dans cette fête scolaire, n'avait pu s'y rencontrer, retenu à Berne par les travaux fort importants des Chambres fédérales. On voyait là d'anciens élèves venus de partout, de La Vallée et de Château-d'Œx, d'Oron, d'Yverdon, de La Sarraz, d'Aigle, etc., etc. Quel joyeux moment que celui de toutes ces reconnaissances entre camarades d'étude, dont plusieurs ne se sont pas vus depuis plusieurs années; quelques-uns ont grisonné, déjà; d'autres, qui se sont quittés imberbes, se reconnaissent à peine sous la barbe naissante qui les transforme. Que de souvenirs évoqués! Qu'il était beau ce jeune âge, ces quinze ans dont on aspirait à sortir et que l'on regrette aujourd'hui, alors que les soucis de la vie ont fait perdre bien des illusions sur le compte de cette liberté après laquelle tout écolier aspire et que l'homme a rarement trouvée.

Une franche gaieté, qu'animaient encore les puissantes notes de l'orchestre de Beau-Rivage, n'a cessé de régner pendant toute la soirée; on eût dit l'Ecole moyenne dans un jour de fête, quand musique en tête elle se mettait en route pour quelque promenade. Inutile de dire que toasts et chansons se sont succédés sans interruption. Les meilleurs vœux se sont fait entendre en faveur du développement des institutions scolaires, que la loi de 1869 a si puissamment fortifiées; on a dit aussi, que l'organisation créée, il fallait lui trouver un asile. Les absents n'ont pas été oubliés et l'assemblée a accueilli avec acclamations les lettres affectueuses qui lui étaient adressées par d'anciens professeurs ou par d'anciens élèves qui n'avaient pu se trouver au rendez-vous.

Vraie fête de famille, la réunion des anciens élèves de l'Ecole moyenne de Lausanne marquera comme un heureux jour dans le souvenir de ceux qui y ont assisté; à ce souvenir se joindra celui d'une année féconde, qui a vu un élan puissant et généreux se manifester dans notre canton en faveur de l'instruction.

S. C.

Maidecin é Maidzé.

Lâpia d'amon, Décimbro 1869.

Mon boun' oncllio Djan!

Lo kieur m'a gnâ, kan ié aprâi ke cè pourro Mouaisé n'étaï pa gari dé sa pédze.

Lo maidecin l'avaï bin de ke saraï on lon bagô; mâ por mé, nè pi jamè ohiu devesâ de cè bagô, paret ke lé on mô ke l'an invintâ clliau derrâi tin âo consé dé santé.

Assebin kéte ke l'avâi fauta d'allâ consurtâ ion dé clliau Monsu ke ne son nommâ ke po férâ tiâ lé bétié k'an la surlinga, é po impatsi clliau ke savon ô kié dé gari lé poûr' dzin.

Lé verè portan, fau avâi bon mohian po alla vai clliau dotteu à lenetté. Fau sé potringâ avoué dai botolhé dzônâ, dâi mistion verdé, de la farna dé soce, de la pudra dé cin; fau avalâ, frottâ, apedzî, dziclliâ; lé adé lo même commerce, tan k'a la fin ke vo dion: fau prindré pachincé mon poûr' ami!

In attindin lé vesité von é l'apoticaire assebin.

Se lai ien a ion k'in satsé mè ké leû, vito l'inmodon n'a nièse po lô destruire; vo sèdé prâu lo ditton:

Kan on in vâu à n'on tsin on di kelé inradzi!

Ié prâu z'u cognu on certin Voindet dé Vugelle k'étaï on to fin kan bin l'avâi dâi z'ailon dé milâna. Vouaitivé lé z'éguié sin pipâ on mo, vo bailliv 'on papâi po allâ tsi monsu Rapin é houi 'apri, to étai de.

E Abram dâi Grattes, lin étai on crâno on 'omo in dou bocon ne l'épouairivé pa apedzivé cin rin dé mî.

Lâi avâi assebin on certin tsaplla-boû k'oi lâi de sâi l'âne à Batista, ke restâvè tantoù cè, tantoù lè, é k'in savâi gro mè k'on maidecin. Fabrikavé onna pomarda ke gareçâi la gratta, lé z'indzaliré, lé bourliré, lé crevessé, lé z'agacin, lé prévesin; ke fassâi crêtré lé pâi é k'impouaisenâvâlé piâu e lé pudzé k'on n'in arâi pa trovâ ion po on remido!

Ké, l'étai dâi dzin coumin fau po lo poûr' mondo. Vo z'esplikavon voûtron mô, é de la manière ke falâi s'in prindré po sé potringâ.

Mâ, cin gravâvâlé à droumi à clliau Monsu dé Losena é dé Nautsati. L'on fè lo vai é lo sé, tan ke ien aussé ion d'incliou, ion dé tsampéhi frou dau pahi, è l'ôtro ke n'a pu s'in trèré k'in baillin n'a puchinta pougna dé loui d'or.

E toparâi garechon lé dzin.

Ora, vo mè derâi se cin l'étai de la liberta? n'étaïte pa onna vergogne po noutron pahi? Paret ke n'an pas voliu restâ in derrâi dâi z'allemann, k'an fè pi k'pindré à n'a poûra drôla ke gareçâi lé dzin rin k'in lâu socllin contré. Kan vo lâi allâvi avoué dâi crossetté, on vo lé bourlavé in arrevin. Assebin kin socllio l'avâi! Ma fâi po clliau z'iquié, lé bin damadzo ke l'aussé ubllia dé socllia, ka l'étai la fleur dâi vilhé felié.

Din Paris, io lai ia atan dé gâpion ke dé tsemenâ, né fon pa tan de clliau manâiré. Lâi ia lè on sordâ, k'a rapportâ n'a racena du pai l'Afrique k'à n'a vertu dé la metsance. Ti lé dzo lé n'a fâiré tsi li dé novien, d'écoussi, de clliau k'on lo grô mô, lé z'en-nemi, é ke ressaillon tré ti san-ké-né. Vo vai dé bin ke ne son pâ se épouairiâu ké tsi no.

On sâ prâu ke to cin n'est ke dâi dzalosi, é ke clliau dzin k'on étai traîna la dagua pai lé z'Allemagne, craïon ke nion ne sâ rin ke leû.

Sti an passa l'étai venu du Dzenéva à Losena on monsu Loborné k'esplicavé onna novall' invinchon ke lâi dion *lo magnétique*.

Cè magnétique lé n'a sorcelléri ke vo z'étrulé d'onna tôle guisa k'on porrâi vo copâ brê é tsambé sin ke diable la mitta vo chinti.

Adan, cé monsu Loborné, k'a atan dé boutafrou k'on menistré, l'avai avoué li onna climèna po fère verrai 'dzin cin ke savâi. Lé bon Kan la z'u indroumâi clia poûra corsa, l'ai pliantavé dai pecot ào fron, lâi bourlâvé lé dâi avoué dâi motsetté, sin la fère budzi mè k'onna bônnâ.

Din la tsambra io l'etion, lâi avâi grô dé monsu é dé damé k'an criâ: bravô! Mâ n'a-te pa faliu ke sé trovai ion dé cliau mauragrâi dé mäidecin ke n'avai pa comprâi cliau z'affairé, é k'a to fè po délavâ cé monsu Loborné é sa commère. Se n'avai fê ke din devesâ, l'arâi étâ dé perdoûna, mâ l'a écri intré dou ào trai iadzo à n'on papâi dé Losena ke cin l'étai dâi tsarlatan, dâi tsermiâu, é ke lâu magnétique n'étai ke dâi folérâ. Su cin vo comprindé, lo magnétique l'a veri in fortsetta, é fu force à monsu Loborné dé tornâ à Dzenèva.

Apri n'acchon ace nairé, on craisâi ke cliau monsu de Losena laisserion tsacon fère son meti; mâ paret ke son ace môlesi sti an ke l'an passâ.

Lâi ia kokié dzo, lé don venu on étaien kin savâi bounadrei mè k' monsu Loborné su le magnétique. Gareçâi lé dzin k'avion trâu medzi kan bin l'arion avalâ de l'arseni, mimamin ke l'a trè on subllet dé pllion à non 'bouêbo ke l'avai to rion din l'estoma sin conta que fasâi cliori dâi rosâi é dâi dzeragnon k'etion to fliappi, sin pi leu cordre onna gotta d'éguié.

Po stu coû, ci z'inquié k'avai torminta monsu Loborné n'a rin de, mâ dion paï Losena, ke l'animé son scribe k'a n'a crouïa plliomma contré ce poûro étaien, k'avai portan envia dé gari to cin ke sé présintérâi.

Ora ditte-mé vai, mon boun onellio, cin ne vo baillé-te pa la pè dé dzenelhe dé pinsâ ke n'in dâi tau compagnon din lé z'otoritâ? Kan vin on brav' omo, ke lâi va bon dju é boun'ardzin, é ke pâu gari lé vatsé gonclié é impatsi lo mô dâi truffé, sé fotton dé li !!! Na, na vo dio né pa on trafi à teni, é lâi adi lé paysan k'an saron à la dupa.

Mâ melebâugro: *kan lé bon lé prâu.*

Voutron névau,

L. CROISIER.

Se mouaisé né pa gari, don vire-de-lé l'étaien s'in tserdzé.



Grandson.

V

Le duc laissant son camp de Giez tout rempli de ses trésors, de ses tentes de soie et de ses fourgons de bagages, ce qui indique bien son intention de ne pas s'en éloigner considérablement, franchit l'Arnon et prend ses dispositions de combat. Il était depuis trois jours trop près des confédérés pour ignorer leur présence à Boudry et leur intention de l'atta-

quer. La première division commandée par un enfant de l'amour, le brave et vaillant Antoine de Bourgogne, son frère naturel couvrait Concise, tandis qu'une forte batterie était dressée sur le plateau qui s'étend derrière Corcelles où les Italiens étaient postés eux-mêmes sous le commandement du duc. Au-dessus de la Sagne d'Onnens, et dissimulés derrière une colline, les gendarmes et les ordonnances commandés par le fils du duc de Clèves et le comte d'Egmont, attendaient le moment de charger. Le temps était froid, la terre était couverte d'une neige glacée qu'une fine pluie vint détrempé dans la journée. L'hiver avait été assez rigoureux pour geler complètement la Thièle que le comte de Romont avait passée à pied avec un millier d'hommes pour pénétrer dans Yverdon dans la nuit du 12 au 13 janvier précédent et où la même nuit les bourgeois exaspérés avaient noyé quelques soldats allemands en les plongeant dans des trous qu'ils y avaient pratiqués.

Les Schwytzois et les soldats de l'Oberland, ceux de Thoune surtout furent les premiers sur pied et se mirent en marche entraînant avec eux ceux qui se trouvaient prêts. Ils rencontrèrent les Lucernois dont le curé se hâtais de célébrer la messe et qui les suivirent à grands pas. Ils franchirent Fresens et, arrivés près du pont Porret, ils sont salués par les décharges des arquebusiers de Rosimboz qui donnèrent le signal au duc, mais ne tardèrent pas à battre en retraite. Dominée par le haut, la position n'était plus tenable. Refoulés sur Vernéaz, petit hameau entouré de forêts dans une courbe appelée la Courbe du Ruaux et où ils avaient à la hâte élevé quelques fortifications passagères, ils essayaient d'arrêter un moment l'ennemi, mais l'impétuosité des Schwytzois et la supériorité de leur nombre les obligeaient à reculer encore. Arrivés à la prise aux Gauzaz, les montagnards aperçoièrent tout à coup, sur les talons des Bourguignons, l'armée ennemie rangée en bataille devant eux. La batterie de Corcelles les couvra de son feu, mais tirant trop haut, elle ne leur tue qu'une dizaine d'hommes, et la petite troupe, sans hésiter, commence à descendre et à marcher sur l'ennemi. Elle comptait un millier d'hommes environ, mais ces braves n'étaient point seuls. Conduits par Scharnachthal et de Hallwyll, les troupes de Berne et de Fribourg essentiellement (environ 8000 hommes) avaient filé sous Vaumarcus sans s'y arrêter et venaient aussi d'arriver en face des Bourguignons à quelques pas plus bas dans une petite plaine au-delà de la Lance. Devant un ennemi plus entreprenant et mieux servi par son artillerie il eût été bien dangereux de déboucher ainsi par deux minces passages où 5 hommes à peine pouvaient passer de front. Mais les Suisses, dont les pères avaient franchi la Birse sous le canon des Armanagnacs dix fois plus nombreux qu'eux ne comptaient pas avec ces petits détails. Tous alors massés en carré, se mirent à genoux suivant l'usage de leurs pères, étendirent les bras en avant et invoquèrent le dieu des armées. Les chevaliers Bourguignons qui venaient de croiser leurs épées ne comprenaient rien